
  

  

  

Desde sorpresa hasta inquietud: 
chilotes analizan adquisición de 
Guafo por una ONG de DiCaprio 
Si bienla entidad estadounidense Re:wild, vinculada al ganador del Óscar, no ha confirmado la compra, medios chilenos 

e internacionales la dan por hecha. Alcalde llama al Ministerio del Medio Ambiente a transparentar información. 

La Estrella de Chiloé 
cronica(Olaestrellachiloe.cl 

esde asombro hasta 
D::::": han 

causado en Chiloé las 

publicaciones de medios de 
comunicación y sitios elec- 
trónicos nacionales y del ex- 
terior queaseguran que una 
organización no guberna- 
mental extranjera ligada al 
actor estadounidense Leo- 
nardo DiCaprio compró la 
isla Guafo, la segunda en ta- 
maño del Archipiélago de 
Chiloé y reconocida mun- 
dialmente por suimportan- 
cia biológica. 

Se trata de la ONG am- 
bientalista Re:wild, definida 

en su sitio web como una 
entidad fundada por un gru- 
po de reconocidos científi- 
cos junto con el oscarizado 
intérprete cinematográfico. 
“Combinando más de 35 

años de impacto en la con- 
servación”, la entidad esta- 
blecida en 2021 se describe 

como “un multiplicador de 
fuerza que reúne a pueblos 
indígenas, comunidades lo- 
cales, líderes influyentes, or- 
ganizaciones no guberna- 
mentales, gobiernos, em- 
presas y el público para pro- 
teger y reforestar a la escala 
y velocidad que necesita- 
mos”. 

Almenos desde el invier- 
no de 2019, Guafo fue ofer- 

tada en sitios internaciona- 
les deventa deislasopropie- 
dades de lujo, pero fue en las 
Fiestas Patrias del 2020 

cuando por un artículo pu- 
blicado por The Guardian la 
polémica escaló más allá de 

Chile. “Activistas están in- 
dignados porque venden is- 
la sagrada chilena por20 mi- 
lones de dólares”, tituló el 
medio británico sobre el te- 

rreno de 50 mil acres, unos 
200 kilómetros cuadrados. 

_ Ahora bien, Diario Fi- 
nánciéro asegura que des- 

po 

pués de meses de negocia- 
ciones, Rewild habría con- 
cretado la compra, con la 
asesoría de distintos estu- 
diosjurídicos, incluido el na- 
cional Carey. Citando infor- 
mación pública, DF asevera 
que la propia ministra del 
Medio Ambiente, Maisa Ro- 
jas, y Diego Rojas, jefe del 
Departamento de Áreas Pro- 
tegidas del MMA, se reunie- 
ron en Chile el 9 de mayo 
con representantes dela oe- 
negé que tiene sede en Aus- 
tin, Texas, Estados Unidos. 

Enla Secretaría Regional 
Ministerial (Seremi) del Me- 
dio Ambiente de Los Lagos 
dijeron desconocer tanto la 
supuesta transacción como 
el encuentro con la organi- 
zación conservacionista y el 

GobiernodeChile, enelque 
se habría conversado sobre 
la preservación de estoseco- 
sistemas chilotes. 

El propioalcalde de Quellón, 
Claudio Barudy (indep.), re- 
conoció su sorpresa por esta 
adquisición de la isla más 
apartada del Archipiélago, 
separada del resto por la bo- 
ca del Guafo yel golfo Corco- 
vado, donde no son extrañas 
las olas de varios metros 
cuando hay temporal. Ad- 
ministrativamente pertene- 
ce a esta comuna y obvia- 
mente a Chiloé, a pesar de 
queen varias notas de pren- 
saseindica comounterrito- 
rio distinto. 

El jefe comunal reveló 

  

LÁPAGOS”. ES PARTE DE LA COMUNA DE QUELLÓN. 

conocer elinterés dela cien- 
cia por esta ínsula, “pero 
quela habían vendido, que 
la habían comprado no te- 
nía la menor idea”. Sumó 
que correspondería a “un 
negocio entre privados. La 
Constitución permiteeste ti 
po decosas, ya no se cambió 
y permite este tipo de nego- 
cios. Las comunidades indí- 
genas quedan desprotegidas 
lamentablemente en estete- 

ma”. 

Consultadoel político so- 
bre si solicitará detalles al 
respecto al Ministerio del 
Medio Ambiente, respondió 
quesí. Matizó que “silla soli- 
cita una ONG, en el caso de 
protección alos recursos na- 
turales, si DiCaprio está me- 
tido en eso, yo no vería con 

malos ojos si se reúne con 
comunidades indígenas y 
realizan algún convenio, co- 
mo una administración en 
común(...)Queseprotejael 
medio, porque lamentable- 
mente nosotros nO nOs preo- 
cupamos mucho del entor- 
no”. 

Además de una impre- 
sionante biodiversidad ma- 
rina y terrestre, incluyendo 
la mayor población en el pla- 
neta de la fardela negra y el 
paso de ballenas azules, el 
mayor animal en toda la his- 
toria, Guafo destaca por su 
riqueza carbonífera. En 
2008 los empresarios chile- 
nos Rodrigo Danús y Paul 
Fontaine, a cargo de la eme 
presa South World Business 
(SWB) S. A., se hicieron 
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acreedores de parte impor- 
tante de la ínsula para un 
proyecto de minería. Enton- 
ces, además detal firma, un 
30% delaisla lo teníael Gru- 
po Von Appen y un porcen- 
taje restante el particular 
Germán Ortega. 

La iniciativa de explota- 
ción no prosperó por el re- 
vés de la compañía en 2016 
paralacentral termoeléctri- 
ca Pirquenes en Arauco y el 
Plan de Descarbonización 
que anunció el entonces Pre- 
sidente Sebastián Piñera en 
2019. 

Antes, en 2017, la entidad 
WWE (siglas en inglés del 
Fondo Mundial de la Natu- 
raleza) inició una campaña
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para declarar un Área Mari- 
na Protegida (AMP) en Gua- 
fo, lo que derivó después en 
apoyar un Espacio Costero 
Marino de los Pueblos Origi- 
narios (Ecmpo), en el marco 
dela Ley Lafkenche. 

Ayer, desde el considera- 
do mayor organismo con- 
servacionista del mundo se 
volvió a destacar la relevan- 
cia ambiental de la ínsula 
que fuevisitada porel natu- 
ralista inglés Charles Dar- 
winen 1834, en el segundo 
viaje del navío Beagle. 

“Como WWF Chile he- 

mos identificado a isla Gua- 
fo como un punto clave pa- 
ra la conservación en la Pa- 
tagonia norte, por lo que he- 
mos impulsado y apoyado 
diversas iniciativas para su 
protección en los últimos 
años, destacando su valor 
ambiental, social y cultural. 

Esperamos que este nuevo 
proceso permita consolidar 
beneficios tanto para las 
personas como parala natu- 
raleza, con participación ac- 
tiva de las comunidades in- 
dígenas, locales y pescado- 
res artesanales”, manifestó 
Yacqueline Montecinos, coo- 
dinadora de Biodiversidad 
Marina y Políticas Oceánicas 
de WWF Chile. 

Adjuntó la profesional: 
“Como organización esta- 
mos totalmente dispuestos 
a seguir colaborando en el 
territorio para alcanzar es- 
tos objetivos y creemos que 

esto también contribuirá a 
iniciativas locales como la 
solicitud del Ecmpo Wafo 
Wapi, que lideran comuni- 
dades mapuche-huilliches 
de Quellón, en torno a isla 

Guafo, la cual es apoyada 
técnicamente por WWE 
Chile”. 

Desde la Fundación Wafo 
Wapi, integrada por una de- 
cena de comunidades indí- 
genas, su representante 
Cristian Chiguay recordó 
queya llevan nueveañosso- 
licitando tal Ecmpo. “Siem- 
prese ha considerado la isla 
como parte de los pueblos 
originarios, nuestro territo- 
rionuncaselo hemosentre- 
gado anadie; o sea, el Estado 
se apropió de ella mediante 
sus leyes”, enunció el tam- 
bién lonco de Yaldad. 

“A nosotros nos sigue 
preocupando que la isla 
Guafoestéen manos depar- 
ticulares, para nosotros par- 
ticulares son personas no 
mapuche; por lo tanto, no 
nos alegra: desconocemos el 
motivo dela compra”, contó 

    

“A nosotros nos 
sigue 
preocupando que
la isla Guafo esté 
en manos de 
particulares”. 

Cristian Chiguay, representante
de la Fundación Wafo Wapi. 

el quellonino, acotando que
los comuneros están “aler-

tas, porquesiempreexistela
posibilidad de un proyecto
que vaya en destrucción del
medioambiente de laisla”. 

Chiguay contestó no sa-

ber de esta ONG de origen 
estadounidense, recalcando 

queno se estableció contac-
to alguno con la fundación
chilota para explicar su su-
puesto propósito preserva-
cionista. 

En tanto, desde Santiago, el
exdiputado Gabriel Ascen-
cio rememoró que en la dé-
cada pasada propuso que el
Estado se hiciera cargo dela
conservación de Guafo. “Ha-
ce un tiempo, desde el Con-
greso había solicitado al Mi-
nisterio del Medio Ambien-
te que creara un Área Mari-
na y Costera Protegida, fun-
damentalmente por la im-
portancia ecológica extraor-
dinaria de la isla, su diversi-
dad, flora y fauna(...) Hay
que ver de qué se trata (el
proyecto de Re:wild), por
ahora me parece una noticia
interesante y positiva para la
mantención y cuidado de
Guafo”, catalogó el exparla-
mentario de la DC. 

Eso sí, el hoy ministro del
Tribunal Calificador de Elec-
ciones (Tricel) adjuntó sobre
elinterés del ganador del Ós-
car por “El renacido” que
“en estas adquisiciones de

gente que naturalmente no
vive allí, hay que respetar
las comunidades que allí
existen y naturalmente que
cualquier cosa que sevaya a
realizar, hay que tener pre-
sentes sus intereses”. 

En Guafo no existe po-
blación humana permanen-
te. Hay un faro dela Armada
de Chile en su porción occi-
dental, con personal rotati-
vo a cargo, y ocasionalmen-
te pescadores artesanales la
usan como base para la ex-
tracción de recursos mari: 
nos en las inmediaciones. € 

  

  

Pescadores de Los Lagos 
y Aysén firman acuerdo 
por las zonas contiguas 
La próxima 
semana la 
Subpesca llamará 
a votación para 
ratificar el 
convenio. 

Carolina Larenas Faúndez 
carolinalarenasGlaestrellachiloe.cl 

23 delfin de la vigen- 
A: acuerdo de las 

nas contiguas entre 
las regiones de Los Lagos y 
Aysén, ayer en la vecina re- 
gión, específicamente en 
Melinka, se firmó el docu- 
mento que regiría por los 
próximos dos años y seis 
meses y que ahora deber ser 
sometido a votación. 

La próxima semana, lue- 
go de un período de infor- 
mación de los alcances del 
nuevo convenio entre los 

pescadores de ambas regio- 
nes, se llamaría a votación 

para ratificar este entendi- 
miento que entre otros as- 
pectos, permite que parte de 

la flota de Los Lagos realice 
el esfuerzo extractivo sobre 
tresrecursos: almeja, erizo y 
luga roja. 

Entre los principales li- 
neamientos se encuentra 
queel acuerdo se extenderá 
hasta diciembre del 202 

decir, tendrá una duración 2 
años y 6 meses. Asimismo, 
considera una compensa- 
ción económica de 1.200 mi- 
llones anuales de la Región 
deLos Lagos a Aysén. 

Deesta forma, el Gobier- 
no Regional (GORE) de Los 
Lagos aportará 1.100 millo- 
nes y el Instituto de Desarro- 
llo de la Pesca Artesanal y 

Acuiculturaa Pequeña Esca- 
la (Indespa) otros 100 millo- 
nes más poraño. 

Según loindicado porAl- 
berto Millaquén, director zo- 
nalde Pesca, con estos recur- 

sos se beneficiará solo a 
cadores de Aysén que reali- 
cen la actividad propiamen- 
tetal, con estadísticas de de- 
sembarco de 2022 al 2025. 

Junto con ello, el Comité 
de Manejo de las Pesquerías 

      

POR PRIMERA VEZ EN 20 AÑOS, El ACUERDO FUE FIRMADO EN MELINKA. 

Bentónicas de Los Lagos y 
Aysén será el ente encarga- 
do de implementar y traba- 
jaren un plan para las tres 
pesquerías involucradas en 
el acuerdo. 

“Setrabajará en conjun- 
to entre el comité birregio- 
nal, la Armada y Sernapesca 
para un plan de fiscaliza- 
ción. La embarcación que 
sea sancionada sin zarpe, 
trabajando en el área de res- 
tricción acordada, será san- 
cionada de acuerdo a la nor- 
mativa vigente” detalló Mi- 

llaquén. 
Junto con ello, el funcio- 

nario sostuvo que “firma- 
'mos un acuerdo con los diri- 

gentes de Melinka, ahora 
falta lo más importante y es 
la votación de los buzos dela 

Región de Aysén, la que se 
llevará a efecto la próxima 
semana; debe haber un pro- 
ceso informativo del acuer- 
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do para que los buzos voten 
informados”. 

Del mismo modo, el di- 

rector zonal de la Subsecre- 
taría de Pesca y Acuicultura 
(Subpesca) afirmóque “pero 
ya lograr un acuerdo con- 
sensuado con los dirigentes 
y súper transparente, es im- 
portante, sin presión como 

en años anteriores, donde 
hubo protestas, comoelaño 
2023”. 

Millaquén también mencio- 
nó que “sin la ayuda de la 
Armada, hubiera sido muy 
difícil llegar hasta Melinka 
para socializar con los diri- 
gentes, fueron tres reunio- 
nes en Melinka para lograr 
este acuerdo, más otro don- 
delos dirigentes de Melinka 
viajaron hasta Quellón, con 
mal clima, por eso es impor- 
tante el apoyo brindado por 

la Quinta Zona Naval y, es- 
pecialmente porel goberna- 
dor marítimo de Castro(Ri 
cardo Cárcamo), es impor- 
tante resaltar ese esfuerzo”. 

José Aguilar, represen- 
tante dela Región de Los La- 
gosenel comité birregional, 
quien ayer viajó hasta Me- 
linka para participar de la 
rúbricadeesteconvenio, re- 
latóque “el acuerdo está fir- 
mado, ahora falta la vota- 

El también dirigente del 
Sindicato de Armadores de 

Queilen añadió tras volver 
de la comuna de Guaitecas 

que tresrepresentantes titu- 
lares del comité birregional 
y dos suplentes viajaron has- 
tala vecina región para par- 
ticipar de la firma el acuer- 
do de zonas contiguas. 

En estas últimas tres se- 
manas, los pescadores de 
Los Lagos que realizan el es- 
fuerzo en las pesquerías 
bentónicas en Aysén solo 
han podido efectuar su tra- 
bajo en aguas que corres- 
ponden ala región. 

Una vez que esté forma- 
lizadoel acuerdo con la vota- 
ción delos buzos ayseninos 
ysecuentecon laresolución 
respectiva de la Subpesca, 
los pescadores artesanales 
locales podrán ingresar al 
polígono de las zonas conti- 
guas en la vecina Región de 
Aysén. €
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